

# Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

---





Le 18 octobre 1977, à l'occasion de sa venue en l'honneur du 30<sup>e</sup> anniversaire de l'inscription du Conseil Economique et Social dans la Constitution, le Président Valéry Giscard d'Estaing déclarait :

*« Vos origines, vos conceptions sont différentes, mais vous avez en commun de mettre au service de l'intérêt public la compétence et l'autorité que vous avez acquises chacun dans votre domaine. [...] Votre mission publique est d'éclairer de vos avis les choix économiques et sociaux du Gouvernement et du Parlement [...] Quant à la partie moins visible de votre mission, elle consiste à permettre aux différentes activités économiques et aux différents groupes sociaux représentés sur vos bancs, d'apprendre à mieux vivre ensemble. L'expression de [vos] divergences [...] est utile pour dégager des solutions d'avenir ».*

Par ces mots, le 3<sup>e</sup> Président de la Ve République décrivait sa parfaite compréhension du rôle que le CESE pouvait, devait, jouer au cœur de nos institutions.

Ce rôle d'éclairage du Parlement et du Gouvernement va s'inscrire encore plus dans nos institutions d'ici quelques jours par le projet de loi organique portant Réforme du CESE.

Ce rôle d'artisan du dialogue, rôle moins visible s'il en est, nous voyons aujourd'hui combien il est indispensable à notre société, et sans doute, de plus en plus.

Ainsi le Président Giscard d'Estaing montrait ce qu'il est resté depuis dans la mémoire que les Français ont de lui : un Président moderne, réformateur.

Il fut un Président animé par la nécessité de faire progresser notre pays en matière sociale et sociétale.

Par ce livret, j'ai souhaité que le Conseil Economique Social et Environnemental participe au deuil national en rappelant deux moments très forts de la présidence de Valéry Giscard d'Estaing au CESE :

L'un célébrant le trentième anniversaire du CES, le 18 octobre 1977, l'autre prononcé le 9 mai 1979, à l'occasion du centenaire de la naissance de Léon JOUHAUX, penseur de notre institution, et premier Président.

Patrick BERNASCONI,  
Président du Conseil économique, social et environnemental

---

Au CESE, le 9 décembre 2020

## **Le 18 octobre 1977, Discours de Valéry Giscard d'Estaing, Président de la République, au trentième anniversaire du CES\***

---

---

\*fac-similé



Archives CESE : reportage photographique du XXXe anniversaire du Conseil Économique et Social, Palais d'Élysée, 18 octobre 1977. Allocution du Président de la République Valéry Giscard d'Estaing devant les membres du gouvernement, les Présidents de l'Assemblée nationale et du Sénat et les membres du CES.

Tirage papier.  
Maurice Zalewski/CES

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Monsieur le Président,*

*Mesdames, Messieurs les Membres du Conseil économique et social,*

*Mesdames et Messieurs les Membres de section,*

*Mesdames et Messieurs les Membres du personnel du Conseil  
économique et social,*

Avant d'aborder mon propos, je voudrais vous dire le plaisir que je ressens aujourd'hui ; cette commémoration du XXXème anniversaire du Conseil économique et social me donne l'occasion de vous rencontrer, de vous retrouver ici même, vous, Monsieur le Président qui incarnez avec dignité, simplicité et éclat, une des grandes traditions du syndicalisme français, vous, Monsieur le Président d'Honneur dont je connais le profond attachement aux institutions et à la pensée de la République, et vous, Mesdames et Messieurs, que j'ai souvent rencontrés dans l'exercice de fonctions antérieures, les vôtres ou les miennes. Aujourd'hui où j'ai gravi un degré à la tribune du Conseil économique et social, je souhaite que la solennité qui s'attache désormais à ma fonction, n'enlève rien à la cordialité qui était et qui reste celle de nos relations.

Le grand plaisir que j'éprouve à me trouver devant vous tient à la fois à ce que vous êtes et à ce que vous faites.

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*A ce que vous êtes, c'est-à-dire les représentants les plus qualifiés des activités et des forces économiques et sociales de notre pays. Vos origines, vos conceptions sont différentes, mais vous avez en commun la volonté de mettre au service de l'intérêt public la compétence et l'autorité que vous avez acquises chacun dans votre domaine.*

*Je suis également heureux d'être parmi vous à cause de ce que vous faites.*

*La mission de votre Assemblée est originale et, comme vous l'avez rappelé, Monsieur le Président, unique. Elle comporte un aspect public et un autre plus discret mais non moins important.*

*Votre mission publique est d'éclairer de vos avis les choix économiques et sociaux du Gouvernement et du Parlement.*

*Comme Ministre de l'économie et des finances, pendant de longues années, aujourd'hui comme Chef de l'Etat, j'ai pu mesurer la valeur de vos travaux dans lesquels se rejoignent le réalisme dû à votre expérience concrète et l'imagination que vous inspire votre désir de servir.*

*Quant à la partie moins visible de votre mission, elle consiste, me semble-t-il, à permettre aux différentes activités économiques et aux différents groupes sociaux représentés sur vos bancs, d'apprendre à mieux vivre ensemble.*

*Certes, vos débats font apparaître souvent des divergences : peut-il en être autrement et doit-il en être autrement dans une société diverse, pluraliste et libre ?*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Mais l'expression de ces divergences, comme je l'indiquais, Monsieur le Président, dans une lettre que je vous adressais voici trois ans et que vous venez de rappeler, est utile par elle-même pour dégager des solutions d'avenir.*

*Et il s'en faut d'ailleurs que vous soyez en désaccord sur tout.*

*Le fait que votre assemblée ait pu fonctionner comme elle l'a fait depuis trente ans, atteste contre bien des jugements, l'étendue et la réalité du consensus économique et social de la France.*

*Nul doute qu'en permettant à tant de femmes et à tant d'hommes représentant les intérêts les plus divers et animés par des convictions différentes de vivre et de travailler ensemble sur les problèmes concrets de la vie économique et sociale française, votre institution n'ait contribué à renforcer en profondeur l'unité de notre pays.*

*Par là aussi elle a bien mérité de lui.*

*Il est naturel que l'activité du Conseil économique et social évolue au fur et à mesure des transformations de l'économie de la société française. Depuis trente ans, vous avez contribué à éclairer par vos réflexions d'abord la période de reconstruction du pays puis, dans les années 1960, sa croissance accélérée. Il vous faut maintenant appliquer votre clairvoyance à la construction d'un avenir qu'il nous appartient de bâtir sur des bases largement nouvelles.*

*C'est de ce monde nouveau qui s'ouvre à nous que je suis venu vous parler aujourd'hui, pensant qu'à la courtoisie de la visite devait s'ajouter la substance du fond.*

*Car l'économie de la France sera désormais une nouvelle économie.*

\*

\* \*

*En réalisant depuis la dernière guerre mondiale la croissance économique la plus rapide de leur Histoire, les Français ont permis à leur pays de s'ouvrir sur l'étranger, d'affirmer progressivement son rôle dans le monde et de prendre place dans le tout petit groupe des pays industrialisés modernes. Ils ont augmenté leur niveau de vie, malgré certaines injustices que vous signaliez, dans des proportions qu'ils n'auraient pas imaginées il y a trente ans.*

*Cependant, dans les conditions où elle s'est réalisée, cette croissance était doublement fragile. D'abord parce que, quels que fussent ses immenses bienfaits, elle laissait insatisfaites des aspirations essentielles et parfois même augmentait les insatisfactions.*

*Il y avait sans doute une part d'ingratitude et un peu d'inconscience dans la critique de la société de consommation qui s'était développée à la fin des années 1960 et au début des années 1970. Il n'en est pas moins vrai que les atteintes à l'environnement, le sacrifice de la qualité à la quantité, le développement des consommations de prestige, l'intérêt insuffisant porté à ceux qui, ayant la voix moins forte, pouvaient moins se faire entendre, tout cela constituait le passif d'une certaine forme de croissance.*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Et rappelons-nous les critiques de ceux qui reprochaient alors à la croissance d'être quantitative et non qualitative. "On ne se passionne pas - disait-on - pour un taux de croissance".*

*Mais sa fragilité était autant externe qu'interne.*

*Cette croissance reposait pour une large mesure sur l'utilisation d'une main-d'oeuvre immigrée, peu rémunérée et sur l'importation de matières premières et d'énergie à bon marché.*

*Il était fatal, ne fût-ce qu'en raison des formidables appétits des pays industriels, qu'un jour ou l'autre, des raretés apparaissent et que les prix soient entraînés vers le haut.*

*Ensuite parce que cette croissance exceptionnelle des grands pays industriels était largement fondée sur un monopole d'accès à la technologie. Ce monopole, dû à l'effort de découverte de nos savants et de nos techniciens, ne pouvait être que temporaire. Il était inévitable que les pays en développement accèdent à leur tour à des techniques de production de plus en plus perfectionnées.*

*Ainsi, avant même le coup de tonnerre de décembre 1973, il était clair que la croissance que nous avions connue ne pouvait se prolonger indéfiniment sur la lancée identique à elle-même. L'ensemble des courbes de production et de consommation de matières premières ne pouvait être extrapolé à l'infini. Le caractère inévitable d'une inflexion apparaissait sur le grand graphique de l'Histoire.*

*La crise de 1973 n'en a été que le révélateur. Une autre modalité eut été possible ; de toute façon, à un moment ou à un autre, le seuil de l'ère nouvelle aurait été franchi.*

*Si cette analyse est exacte, elle comporte trois conséquences.*

*D'abord, il n'y aura pas de retour en arrière à l'état antérieur des choses. Ce n'est pas une crise que nous vivons, c'est une nouvelle étape, un changement du monde.*

*Je souhaite que ceci soit clairement perçu par tous.*

*Nous l'avons annoncé il y a cinq ans. Le Premier Ministre et moi-même l'avons redit à maintes reprises, et notamment dans votre enceinte, dès le 18 décembre 1973. "Cette période - vous disais-je en parlant des années antérieures, et le procès-verbal en fait foi - cette période est terminée". Mais sous la plume des commentateurs revient toujours la même question : pourquoi n'informe-t-on pas le pays ? C'est que les idées cheminent lentement, non pas - comme on l'imagine - à la vitesse de la lumière, mais à une vitesse infiniment plus lente, freinées par toutes les viscosités humaines et sociales. Aujourd'hui, cette évidence commence à être reçue.*

*La seconde conséquence c'est que, sauf à nous contredire nous-mêmes lorsque nous critiquions dans les années 1970 les excès de la société de consommation, nous ne devons pas déplorer les changements qui se sont produits. Ces changements ne nous rendent pas la vie facile ; mais n'étions-nous pas insatisfaits à la longue par le type de croissance de la période antérieure ? Dans ces conditions, pourquoi devrions-nous souhaiter, à le supposer possible, son retour à l'identique ?*

*Enfin, cette analyse que j'ai faite nous dicte de façon précise la nature des objectifs que nous devons nous fixer pour l'avenir. Puisque les temps ont changé, il faut nous adapter aux temps nouveaux. Il s'agit de bâtir une économie adaptée aux données nouvelles du monde, un monde marqué par la cherté durable de l'énergie et des matières premières et par l'âpreté croissante de la concurrence des pays neufs, mais aussi un monde caractérisé par les aspirations de nos concitoyens, à l'emploi des hommes et des femmes, à une justice plus exigeante et à une qualité de vie plus élevée.*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Cela est-il possible ? Pouvons-nous bâtir une nouvelle économie répondant à toutes ces conditions ? C'est de ces réponses que je voudrais examiner devant vous, Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs, certains aspects.*

\*  
\*   \*

*Il faut d'abord répondre à deux interrogations fondamentales : s'agira-t-il d'une économie de croissance ? S'agira-t-il d'une économie ouverte ?*

*1 - Oui, il devra s'agir encore d'une économie en croissance, car la croissance des biens matériels reste nécessaire pour assurer l'emploi, pour répondre à des besoins légitimes encore non satisfaits dans notre pays, et pour maintenir notre place dans le monde.*

*L'évolution souhaitable de l'économie et de la société françaises ne saurait désormais se réduire à une simple croissance quantitative. Elle doit au contraire constituer un développement à plusieurs dimensions dont la croissance ne sera que l'un des aspects. C'est dire que, moins encore que par le passé, cette évolution ne pourra être résumée par un seul chiffre. Si je voulais m'essayer au jeu risqué du néologisme, je dirais qu'il s'agira d'une croissance quanto-qualitative.*

*2 - L'économie nouvelle sera-t-elle une économie ouverte ou une économie isolée ? Question essentielle dès lors qu'une part importante de nos difficultés et, nous le savons bien, nous vient de l'extérieur.*

*Non, la réponse à ces difficultés ne peut résider ni dans l'isolement, ni dans le protectionnisme. Près de deux cents ans de développement économique presque constamment freinés en France par les bandelettes momifiantes d'une politique protectionniste devraient en avoir chassé les démons.*

*Si nous nous abandonnions à nouveau à cette pente, sous le prétexte honorable et facile à présenter à l'opinion publique, de protéger telle ou telle branche en difficulté, nous nous condamnerions inévitablement au déclin en raison des mesures de rétorsion qui s'ensuivraient et qui frapperaient tout ce que notre économie comporte de plus sain.*

*Bien entendu, tout doit être fait pour permettre aux entreprises menacées, mais qui restent viables, de surmonter leur handicap et surtout pour épargner aux travailleurs concernés les conséquences douloureuses pour eux des adaptations économiques. Mais, dans un pays où l'industrie travaille dans la proportion des deux-cinquièmes pour l'exportation, la tentation protectionniste ne peut être considérée ou proposée sérieusement par aucun responsable. Le quatrième pays exportateur du monde ne peut se risquer à être un pays protectionniste.*

*Je mets en garde les responsables économiques et sociaux sur le violent retour de flamme qui s'ensuivrait et atteindrait de plein fouet l'activité et l'emploi.*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Pouvons-nous du moins, ce qui est à certains égards une forme déguisée du protectionnisme, chercher un secours dans la dévaluation de notre monnaie et espérer satisfaire ainsi sans trop de douleur aux conditions difficiles de la concurrence ?*

*Là encore, la réponse est négative pour des raisons objectives.*

*La part considérable, dans la valeur de nos importations, des postes de l'énergie et des matières premières, qu'il n'est pas possible de comprimer au-dessous d'un certain niveau sans mettre en question l'activité et l'emploi, a pour conséquence que, contrairement à ce qui se passait autrefois, l'abaissement de la valeur de la monnaie, au lieu de faciliter le rétablissement de l'équilibre extérieur, le compromet davantage. Les exemples démonstratifs ne manquent pas.*

*D'où cette première caractéristique de la nouvelle économie : elle doit assurer son équilibre extérieur sans recourir au protectionnisme ou à la dévaluation.*

*Le reste s'ensuit. Ces constatations comportent en effet des conséquences logiques.*

*1 - Nous devons d'abord limiter notre dépendance vis-à-vis de l'extérieur, en économisant de notre mieux les ressources rares que nous ne trouvons pas chez nous : énergie et matières premières. D'où l'importance essentielle des programmes d'économie lancés dans ces deux domaines et du développement des énergies de substitution, nucléaire et non nucléaire.*

2 - D'autre part, face à la concurrence de plus en plus sévère des pays neufs, nous devons développer au maximum les productions pour lesquelles nous disposons d'un avantage technologique, de façon à valoriser notre principale ressource de l'avenir qui est notre savoir-faire.

L'acceptation d'une plus grande spécialisation n'est pas, je le sais, conforme à notre tendance naturelle et à notre tradition. Elle est cependant nécessaire pour nous permettre d'atteindre ou de maintenir la compétitivité dans un nombre suffisant de domaines.

Certes, comme en toutes choses, la prudence et la mesure s'imposent. Il ne s'agit pas de pousser la spécialisation jusqu'au point où elle risquerait d'accroître notre vulnérabilité dans un monde qui nous réservera encore beaucoup de surprises.

3 - Ainsi, la liberté des échanges doit être maintenue, mais cette liberté doit être mondialement organisée. C'est à cette condition que pourront être évitées non seulement certaines formes déloyales de concurrence, mais aussi les bouleversements qui résulteraient de changements trop brutaux dans les courants d'échange.

J'observe que l'idée de liberté organisée des échanges, que j'ai lancée, avec le Premier Ministre, à la réunion au sommet de Londres, en mai dernier, est une idée qui chemine. Je m'en réjouis car j'y vois la meilleure sauvegarde de la liberté.

*Une économie ouverte mais plus économe des ressources naturelles, plus attentive à l'évolution des marchés mondiaux, plus apte à utiliser ses propres atouts, peut-elle aussi en même temps répondre davantage aux exigences d'emploi, de justice et de qualité de vie qui sont aujourd'hui les aspirations majeures de notre société ?*

*Chacun comprend qu'il s'agit là d'une question essentielle.*

*Je ne vous apporte pas une réponse toute faite, une certitude toute armée.*

*Mais je vous apporte une conviction raisonnée, et cette conviction est positive.*

*Les transformations auxquelles aspire la société française devraient avoir un effet favorable sur son efficacité économique. Elles sont donc doublement souhaitables.*

*Il en est ainsi de l'amélioration des conditions de travail, tâche urgente dans bien des entreprises. Elle n'est pas en contradiction, loin de là, avec la recherche d'une meilleure efficacité.*

*Tout ce qui contribue d'autre part à rendre la vie des Français moins tendue, plus en harmonie avec le cadre naturel, mieux insérée dans des villes plus humaines, aura des incidences positives sur notre capacité économique.*

*Il en va de même des efforts de formation professionnelle que tout nous impose de développer au maximum ; élever le niveau de formation professionnelle des Français, c'est à la fois améliorer la qualité du travail national et en même temps augmenter les chances individuelles d'emploi, de promotion et de satisfaction.*

*Enfin, ma conviction profonde - vous le savez - est qu'une société dans laquelle l'exigence de justice est mieux satisfaite parce que les moins favorisés y disposent d'un sort équitable, est une société dans laquelle les tensions sont moins fortes et qui se trouve pour cette raison même mieux armée dans la compétition entre les nations.*

*Il n'y a donc pas de contradiction, mais convergence, entre les actions que requiert notre situation économique dans le monde et un grand nombre de celles que nous recommandent les aspirations de nos concitoyens.*

\*  
\*   \*

*L'observation de cette convergence doit être une source de confiance et non d'illusions.*

*De confiance parce qu'elle tend à montrer que les progrès que notre pays connaît dans l'ordre de l'organisation et de l'efficacité économique, pourront permettre d'élever réellement le niveau des satisfactions sociales de nos concitoyens.*

*Mais non d'illusions. Car l'effort plus que jamais est indispensable.*

*Quel effort ? Il ne faut pas se laisser prendre sur ce point à la répétition du mot. L'effort qui attend notre pays dans les années à venir ne doit pas se décrire dans les mêmes termes que l'effort des années de reconstruction de l'après-guerre, ni même que celui des années de croissance accélérée de la période récente.*

*Il s'agira moins de déployer la capacité d'affronter les peines mémorables du travail, ou de dégager des moyens d'investissements massifs, que de rendre le travail et l'investissement plus efficaces.*

*La clé de notre compétitivité réside dans nos capacités d'atteindre ou non dans des domaines choisis à une certaine excellence internationale.*

*Il s'agit pour la France d'être à nouveau le pays du travail bien fait.*

*Non pas du travail bien fait au sens du producteur du Moyen-Age pour qui le temps ne comptait pas, ni du travail bien fait au sens de l'art pour l'art, pour qui l'utilité sociale du travail ne compte pas.*

*Mais du travail bien fait dans un sens neuf, celui des sociétés post-industrielles, celui qui résulte d'une complète maîtrise intellectuelle de la tâche à accomplir, de la capacité d'en prévoir tous les aspects, d'en évaluer correctement les coûts, d'en organiser minutieusement le déroulement.*

*Je souhaite que les Français deviennent dans tous les domaines, industriels, artisanaux et agricoles, les meilleurs professionnels.*

*C'est par cette capacité que les travailleurs, les cadres et les entreprises, permettront à notre pays de se hisser au premier rang de techniques difficiles et de l'emporter dans la compétition extérieure.*

\*  
\*   \*   \*

*Mesdames, Messieurs, on entend souvent dire que les Français ont besoin, pour donner le meilleur d'eux-mêmes, de grands objectifs. Or, voici que notre époque leur en propose trois :*

- sur le plan politique, l'unité ;*
- sur le plan social, la justice ;*
- sur le plan économique, l'efficacité.*

*La marche vers ces trois objectifs doit être éclairée par la discussion et par la réflexion.*

*Je ne doute pas que votre assemblée, sous la haute autorité morale de son Président, ne contribue à éclairer par ses travaux, la marche de la France vers l'efficacité, la justice et l'unité.*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social



Archives CESE : reportage photographique du XXXe anniversaire du Conseil Économique et Social, Palais d'Iéna, 18 octobre 1977. Allocution du Président de la République Valéry Giscard d'Estaing devant les membres du gouvernement, les Présidents de l'Assemblée nationale et du Sénat et les membres du CES.

Tirage papier.  
Maurice Zalewski/CES

## **Le 9 mai 1979, Discours au CES de Valéry Giscard d'Estaing, Président de la République, pour l'anniversaire du centenaire de la naissance de Léon Jouhaux\***

---

\*fac-similé



Archives CESE : reportage photographique du XXXe anniversaire du Conseil Économique et Social, Palais d'Iéna, 18 octobre 1977. Accueil du Président de la République Valéry Giscard d'Estaing par Gabriel Ventéjol, Président du Conseil Économique et Social. Tirage papier. Maurice Zalewski/CES

Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Monsieur le Président,  
Messieurs les Ministres,  
Messieurs les Présidents,  
Mesdames,  
Messieurs,*

*Lorsqu'un homme a combattu tout au long de sa vie pour la justice, pour la liberté et pour la paix, il ne meurt jamais.*

*Son exemple reste présent dans les mémoires.*

*Son discours résonne dans notre souvenir avec une étonnante actualité.*

*Sa générosité continue de faire battre les coeurs.*

*Léon JOUHAUX appartient à cette race d'hommes exceptionnels et sa vie se confond pendant un demi-siècle avec l'histoire du syndicalisme français.*

*Secrétaire général de la CGT en 1909, dès l'âge de 30 ans, après une enfance qui s'était déroulée dans le milieu ouvrier parisien dont faisaient partie son père et sa tradition de famille, il se donne tout entier à la cause de la classe ouvrière.*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Il organise, il oriente, il fortifie la Confédération. Sa foi est celle du militant. Les succès qu'il obtient sont ceux du "général", selon l'expression de ses amis.*

*De la foi, il en a fallu beaucoup à cet homme, à l'indestructible ténacité, pour résister aux attaques dont il sera l'objet toute sa vie.*

*Mais qu'il est grand l'espoir dans l'avenir que Léon JOUHAUX sait communiquer aux autres: un avenir comme il l'a dit "de justice, de fraternité et de régénération du travail, producteur de toutes richesses et de tout bonheur".*

*Il ne s'agit pas seulement de mots.*

*Le nom de Léon JOUHAUX est lié aux grandes revendications sociales de l'entre-deux guerres et d'ailleurs on en aperçoit l'énumération sur les affiches qui illustrent cette émouvante exposition: la journée de 8 heures, le repos hebdomadaire, la nationalisation des chemins de fer et des grands services publics, la création des assurances sociales, les congés payés, la semaine de 40 heures, les conventions collectives, et d'autres encore.*

*Il les verra successivement appliquées, car son combat n'est pas resté une lutte stérile.*

*Autodidacte, il n'a pas suivi, comme il le rappelle lui-même, "le chemin des théories". Sa volonté d'indépendance lui fait "rejeter tous les dogmes a priori". Il a le sens de la réalité. Il connaît le possible de l'action.*

*Il revendique. Il se bat. Il négocie.*

*Cette attitude, il la justifie clairement et simplement: "nous avons une politique; c'est une politique de présence. Partout où se discutent des intérêts ouvriers nous voulons y être. Et nous voulons y être parce que, si nous n'y étions pas, d'autres y seraient à notre place".*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Mais il défend, avec toute son énergie,  
l'indépendance du mouvement syndical:*

*indépendance à l'égard des partis politiques  
des gouvernements et du patronat.*

*Seule cette indépendance garantit, à ses  
yeux, l'authenticité de l'action syndicale.*

*C'est pour rester fidèle à cette exigence  
qu'il sacrifiera par deux fois, en 1920 et en 1947, l'unité  
syndicale. Président de la CGT-Force Ouvrière à partir de  
1948, il a voulu être jusqu'au bout "le défenseur de l'in-  
dépendance absolue du mouvement syndical à l'égard de tout  
parti politique quel qu'il soit".*

*Chargé de responsabilités considérables,  
Léon JOUHAUX a une vision large des problèmes auxquels  
il est confronté.*

*Il soutient que le syndicalisme ne peut se  
désintéresser de l'économie. Il fait figurer, dès 1918,  
dans le programme minimum de revendications de la Confé-  
dération Générale du Travail, "l'institution d'un Conseil  
économique national aidé par des Conseils économiques  
régionaux, dans lesquels les organisations syndicales  
auront leurs représentants directs".*

*Il obtient, on vient de le rappeler, la  
création en 1925 d'un Conseil National Economique où il  
jouera un grand rôle. C'est l'amorce du Conseil Economique  
de l'après-guerre qu'il présidera jusqu'à sa mort.*

*Son action internationale a une dimension  
exceptionnelle. Il estime que le syndicalisme peut jouer  
un rôle international, en préparant "l'harmonisation de  
la condition ouvrière à travers le monde" et en constituant  
"une force de paix s'opposant aux causes économiques des  
guerres".*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Aussi joue-t-il un rôle décisif dans la création de l'Organisation Internationale du Travail qu'il ne cessera de défendre et d'animer.*

*Il met également sa conviction de militant syndical au service de la paix et nul plus que lui n'en a mérité le Prix Nobel.*

*Il se prononce très tôt en faveur de la construction européenne. L'Europe, à ses yeux, dit-il, est "la condition première du développement, du progrès social et de l'émancipation du travail". Sa réalisation doit permettre "une nette amélioration des conditions de vie des travailleurs européens".*

*Tel était, Mesdames et Messieurs, le militant Léon JOUHAUX dont le Président de la République est venu avec vous saluer la mémoire aujourd'hui.*

*Mon hommage ne s'adresse pas seulement à l'homme exceptionnel qu'il a été mais aussi à l'oeuvre considérable qu'il a accomplie et dont notre société contemporaine lui reste redevable.*

°

°            °

*En examinant, avec le recul nécessaire, l'histoire récente, l'héritage de Léon JOUHAUX apparaît avec évidence. Les organisations syndicales qui ont suivi la ligne qu'il avait tracée ont su transformer profondément les relations dans l'entreprise.*

*Sans doute est-il naturel, est-il inévitable que les acteurs eux-mêmes aient aujourd'hui davantage conscience des insuffisances qui subsistent que des progrès réalisés. Mais il faut pour être juste mesurer la tâche accomplie, en considérant l'édifice des règles conventionnelles et des relations coutumières.*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*En levant les tutelles de l'immédiat après-guerre, la loi du 11 février 1950 a rendu aux interlocuteurs sociaux la libre discussion du contrat de travail qu'ils avaient perdue. Elle leur a donné la capacité de s'administrer eux-mêmes et d'élaborer leurs propres règles.*

*Ils ont abordé ensemble certains grands problèmes de la protection sociale: les retraites complémentaires, l'indemnisation du chômage, la protection de l'emploi.*

*Ils ont cherché ensemble à améliorer la formation des salariés pour leur permettre de s'adapter aux changements nécessaires, et de trouver une chance nouvelle de promotion.*

*De même, les discussions sur les conditions de travail ont contribué à poser en termes neufs les problèmes anciens des modes de salaire, de la charge de travail, des formes de commandement et de l'organisation du travail.*

*Le champ de la négociation s'est élargi. Les occasions de dialogue se sont également développées.*

*Des institutions paritaires gèrent désormais les retraites complémentaires et l'ensemble de l'indemnisation du chômage.*

*Dans l'entreprise, à côté des comités d'entreprise, les commissions spécialisées se sont multipliées pour étudier notamment le plan de formation professionnelle ou l'amélioration des conditions de travail.*

*La section syndicale a consacré enfin la place du syndicat dans l'entreprise.*

*Cette évolution répond à de nouvelles demandes, venues de la "base". Aujourd'hui, le respect qu'exigent les salariés s'étend au-delà d'une rémunération*

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

décente et d'un horaire raisonnable. Il concerne aussi la sécurité, la limitation de la fatigue, les chances d'un travail plus intéressant, une participation plus active à l'amélioration des conditions de travail.

Le développement même de notre économie et de notre société s'accompagne nécessairement de nouveaux problèmes à résoudre.

C'est pourquoi le message de Léon JOUHAUX sur le rôle du syndicalisme ne doit pas être oublié.

Une démocratie moderne ne peut pas se passer d'organisations syndicales, capables d'exprimer les besoins et les préoccupations des travailleurs dans la diversité de leurs situations et de leurs convictions.

o

o o

Certes, les organisations syndicales sont confrontées, dans la société d'aujourd'hui, à des difficultés nouvelles, différentes de celles qu'a pu connaître Léon JOUHAUX.

Le salariat s'est étendu, mais sa croissance s'est faite aux dépens de son homogénéité.

Les ouvriers qualifiés ont été à l'origine du mouvement syndical français qu'ils ont marqué de leur tradition et de leur vertu professionnelle, en donnant sa dignité au travail manuel et au travail d'usine.

Mais le syndicalisme doit se préoccuper désormais de nouvelles catégories de salariés et prendre en charge leurs besoins, qu'il s'agisse des employés et des cadres, des ouvriers spécialisés, des femmes dont le nombre augmente constamment, des travailleurs immigrés.

Le langage syndical doit s'adapter à cette diversité d'intérêts et de situations au moment où la crise des idéologies ne lui permet plus d'apporter les réponses simples et rassurantes de jadis.

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*Car la crise contemporaine des idéologies qui touche toutes les institutions, qui atteint toutes les convictions, n'épargne pas les organisations syndicales.*

*Le militant syndical "n'est plus", selon l'expression d'un auteur contemporain, "celui qui sait", celui qui a réponse à tout.*

*Sa tâche, indispensable, devient d'autant plus difficile. Dans un monde où les valeurs traditionnelles du travail sont souvent contestées, l'engagement du militant syndical et les sacrifices qu'il entraîne, sont parfois considérés avec incompréhension. Pourtant, il est animé du sentiment universel de justice qui est dans le coeur de tous les hommes.*

*En dépit de ces difficultés, les syndicats demeurent un rouage irremplaçable de notre société. Certes, ils ne représentent pas, à eux seuls, l'intérêt général dans une démocratie. Leur rôle est distinct de celui des partis politiques. Les syndicats sont fondés sur des communautés vivantes et concrètes dont les intérêts sont inévitablement spécifiques. Mais les fédérations et les confédérations ont su éviter le repli sur les intérêts corporatifs en défendant des intérêts plus larges par un effort de synthèse permanent.*

*Il faut permettre aux syndicats de jouer le rôle légitime qui leur revient.*

*Il est nécessaire, d'abord, de ne pas contester la place qu'ils ont acquise. C'est pourquoi la modification des règles de candidature aux élections professionnelles, réclamée par certains, ne paraît pas souhaitable.*

*Ensuite, il convient de les faire participer pleinement au développement de la politique*

contractuelle, en facilitant la discussion ouverte et la négociation publique aux différents niveaux.

Dans la démocratie active que je souhaite pour la France et à laquelle les Français aspirent eux-mêmes, la discussion et la négociation ne sont pas une concession arrachée de haute lutte. C'est un droit qui appartient aux syndicats en raison de leur rôle: le droit à la négociation.

C'est la raison pour laquelle les pouvoirs publics envisagent favorablement, à l'initiative de M. le Ministre du Travail, une évolution des règles de la négociation collective, intervenant avec l'accord de toutes les organisations syndicales, pour mieux définir et appliquer ce droit à la négociation.

Je n'ignore pas les difficultés que présente la modification d'un texte aussi fondamental que la loi du 11 février 1950. Cette modification ne peut aboutir que par la discussion et l'explication directes entre les parties intéressées.

Le monde a changé. Les conditions économiques sont plus dures. Mais la politique contractuelle reste plus nécessaire que jamais. Elle permet d'atteindre, par une solidarité plus grande, les objectifs prioritaires que sont: l'amélioration de la condition des travailleurs manuels, la progression des bas salaires plus rapide que la moyenne, et la modification des conditions de vie et de travail dans l'entreprise.

En outre, la construction européenne offre de nouvelles possibilités de progrès social. Le 1er mai dernier, j'ai évoqué l'espoir de l'Europe de l'emploi et de l'Europe du travail. Ce n'est en effet qu'ensemble que les pays européens pourront améliorer le travail posté en continu, briser la cadence du travail

## Valéry Giscard d'Estaing, le Conseil économique et social

*à la chaîne et la contrainte du travail au rendement. Car tout progrès social qui alourdit les conditions de concurrence ne peut être accompli qu'à l'échelle de la communauté des pays concurrents. Autrement il pèse sur la production, et donc directement sur l'emploi.*

*Un domaine nouveau est ainsi ouvert qui conduit les responsables syndicaux et patronaux à adopter une approche différente, mais qui leur permettra de donner un contenu nouveau à la politique contractuelle.*

°

°     °

*Ainsi la leçon que nous donne Léon JOUHAUX n'a pas vieilli.*

*Les principes qu'il a enseignés gardent une étonnante jeunesse.*

*Léon JOUHAUX a combattu pour un syndicalisme authentique et indépendant, au service de la justice, de la liberté et de la paix.*

*Il nous a rappelé que tous les hommes et toutes les femmes méritaient respect et considération.*

*Dans notre société qui cherche la justice et qui défend la liberté, restons tous, par le coeur et par l'esprit, les héritiers de l'humanisme de Léon JOUHAUX.*

*Madame, en visitant à vos côtés cette exposition tout à l'heure, je me suis arrêté avec vous à la dernière page qui figure sur ces murs et qui est la reproduction d'un texte que Léon JOUHAUX a écrit en Autriche au moment de sa détention sous l'occupation et où il pose la question suivante: "Ai-je été utile?". Il ajoute qu'il se pose cette question comme sans doute dans leur vie la plupart des hommes sont appelés à se la poser, comme sans doute beaucoup d'entre vous, Messieurs, vous la posez, comme moi-même je me la pose: "Ai-je été utile?" et dans la réponse qu'il fait dans son texte il a la simplicité de dire: "Oui, j'ai été utile" et il en rappelle les trois raisons: l'action qu'il a menée pour obtenir des améliorations de la condition sociale des travailleurs, pour obtenir une reconnaissance et un meilleur exercice du droit syndical en France et pour contribuer activement à la grande cause de la Paix.*

*Le temps qui donne à toute chose sa valeur profonde permet de graver dans la durée la réponse qu'il s'est faite à lui-même: "Oui, Léon JOUHAUX a été utile à la classe ouvrière, au syndicalisme et à la France".*



RÉPUBLIQUE FRANÇAISE  
LIBERTÉ - ÉGALITÉ - FRATERNITÉ



CONSEIL ÉCONOMIQUE  
SOCIAL ET ENVIRONNEMENTAL

---

---